



DOI : 10.18572/1813-1190-2018-9-33-38

Совершенствование антикоррупционного законодательства в контексте обеспечения национальной безопасности*

Авдеев В.А., Авдеева О.А.**

Цель. Раскрыть актуальные направления модернизации уголовного законодательства Российской Федерации в сфере противодействия коррупции. Рассмотреть основные направления реализации уголовной политики по индивидуализации и дифференциации уголовного наказания. Выявить ключевые проблемы криминализации составов преступлений коррупционной направленности. **Методология:** исследование основано на общенаучных, частнонаучных и специальных методах научного познания, включая диалектический, логический, системно-структурный, формально-юридический, сравнительно-правовой и иные методы познания. **Выводы.** Во-первых, в основу уголовной политики в сфере противодействия коррупции положена активизация мер по криминализации и пенализации преступлений коррупционной направленности. Во-вторых, в ходе обновления уголовного законодательства наметилась несогласованность ряда норм, требующая научного обоснования с учетом их инструментальной сущности. В-третьих, повышение эффективности уголовно-правового воздействия инспирирует оптимизацию мер по дифференциации ответственности. В-четвертых, насущной является проблема единообразного подхода к толкованию норм, регламентирующих уголовную ответственность за коррупционные преступления. В-пятых, оптимизация мер по противодействию коррупции должна быть сопряжена с активизацией предупредительной деятельности, сочетающей меры общего и индивидуального профилактирования преступлений коррупционной направленности. **Научная и практическая значимость.** Проведенное исследование отражает результаты глобализации международной уголовной политики, демонстрирует механизм противодействия коррупции с учетом модернизации национального уголовного законодательства.

Ключевые слова: уголовный закон, уголовная политика, антикоррупционное законодательство, коррупционные преступления, предупреждение преступности.

Improvement of Anti-Corruption Laws within the Framework of Ensuring National Security***

Avdeev V.A., Avdeeva O.A.****

Purpose. As part of the study of current trends in the implementation of legal policy, topical issues of updating Russian criminal law in the sphere of combating corruption have been disclosed. Analyze the main areas of counteracting corruption at the legislative and law enforcement levels. **Methodology:** for researching is based on general scientific, private and special methods of scientific knowledge, including dialectical, logical, system-structural, formal legal, comparative legal and other methods of cognition. **Conclusions.** First, the modern stage of the novelization of the criminal law in the sphere of combating corruption presupposes predominantly the criminalization and penalization of corruption-related crimes. Secondly, the insufficient scientific substantiation of the implementation of these directions is confirmed by the lack of coherence of the adopted draft laws with the general concept of criminal policy in terms of establishing the relationship between institutionalization and the instrumental nature. Thirdly, the ongoing legal effect should be balanced and effective, which is achieved by differentiating the measures of responsibility, taking into account the specific nature of the operation of the sectoral legislation. Fourthly, a uniform interpretation of criminal law provides consistent and phased counteraction to corruption in terms of prevention, prevention, minimization of adverse legal consequences associated with the commission of corruption-related crimes. **Scientific and practical significance.** The study reflects the results of the globalization of the international criminal policy, demonstrates the key directions for the creation and improvement of a comprehensive anti-corruption mechanism, taking into account the modernization of the sectoral national criminal legislation.

Keywords: criminal law, criminal law policy, corruption, crimes of corruption, crime prevention.

* Публикация подготовлена в ходе проведения научного исследования за счет средств гранта № 13-01-20/14 «Стратегические направления совершенствования мер противодействия преступности в Ханты-Мансийском автономном округе — Югре с учетом особенностей северного региона» (Югорский государственный университет).

** **АВДЕЕВ ВАДИМ АВДЕЕВИЧ**, профессор кафедры уголовного права и уголовного процесса Югорского государственного университета, доктор юридических наук, профессор, vadim.avdeevich@mail.ru

АВДЕЕВА ОЛЬГА АНАТОЛЬЕВНА, профессор кафедры уголовного права и криминологии Восточно-Сибирского института Министерства внутренних дел Российской Федерации, доктор юридических наук, доцент, Avdeeva_O_A@mail.ru

*** The publication has been prepared within the research work and financed by grant No. 13-01-20/14, Strategic Areas of Improvement of Crime Countering Measures in the Khanty-Mansiysk Autonomous District – Yugra Taking into Account the Peculiarities of the Northern Region (the Yugra State University).

**** **AVDEEV VADIM A.**, Professor of the Department of Criminal Law and Criminal Procedure of the Yugra State University, Doctor of Law, Professor

AVDEEVA OLGA A., Professor of the Department of Criminal Law and Criminology of the East Siberian Institute of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation, Doctor of Law, Associate Professor

